
資 訊科技

結合產官學界大卡司
深入探討資訊世界各個層次的文化面貌

我必須承認我很緊

張 。

請大家相信我:我是很害

羞 。 很面則典 。 很不敢面對鏡

頭的人 。 我覺得我不適合主

持節目 。 所以，我推掉了不

少邀約 。 可是，這個我推不

掉 。

推不掉的更緊張 。因為這

是時報參與的節目; 主題:

資訊素養，我很有興趣，但

是 ，實在沒有好好想過;最

讓我緊張的，是從通知，到

開錄，只有個把禮拜，而

且 ， 一周四集 ， 密集開錄 ，

這是頭一次，我紮紮實實很

↑白砸了時報招牌 。

在我全力推辭大約二十四

小時之後 ， 我還是接下了這

個重責大任 。 我用許多理由

為自己減壓 : 諸如踏出人生

的第一步 ;首播時我人在國

外等等 。 不過，效果不大 。

第一集 ， 鏡頭一下來，我那

連珠砲似，怎麼提醒都慢不

下來的講話 ，就說明了一

切 。 我真的緊張 。 真的闢

嶼 。 真的害羞 。

不過，什麼事兒都一樣，

一回生， 二回熟 。 第二集之

後 ， 我的時就放鬆了很多 。

不過，那不是因為我適合吃

這行飯 ( 我喜歡文字) ，是

因為我實在沒什麼好緊張

的，整個節目經過一年多的

企畫ú '在中研院資訊所謝清

俊教授的主持下， 主題的分

割很清楚，題綱的研擬也很

完備，來賓的邀訪雖然偶而

( 非常偶而 ) 突槌，但來的

都是這個行當裡產 、 官 、學

界的大卡司，我確定我不用

主持，我只要串場 。 於是，

我就串場 。

從一九九三全球資訊網

( W 'vVW ) 發表以來，網際

網路全面顛覆了人類既有的

一切 。 從觀念到行為 ;從溝

通到生活 ; 從工作到休閒 。

我是個資深的網路使用者，

我在hinet的伺服器，用的

是ms2 '幫主是當不上啦，

但幹個八 、九袋長老，資歷

應該夠 。 可是，我真的覺

得，這是個有學養，沒素

贅，有素養，也沒修養的時

代 。 在網際網路裡，雖然還

說不上無政府，但公權力要

介入這種快速 、 匿名 、 跨國

的互動領域， 實在力有未

逮 。 吵架 、 攻擊事小，如果

涉及駭客等惡意犯罪，那更

是棘手 。 記得在和刑事局偵

九隊隊長 ( 專辦網路犯罪 )

私下聊天時，聽他們大吐道

高一尺 ， 魔高一丈的苦水 。

駭客駭到連刑事局網站都來

鬧，不但入侵網站，還冒用

刑事局名義發文，真是太歲

頭上動土 。 顯見網路在普及

化、工具化之後，使用者的

素養如果不好好培養，網路

帶來的災害 ， 起碼會和便利

一時1叉κ忽 。二Y

這個節目分十三集 。 裡

頭，有的主題實在很哲學 ，

很抽象 ( 像善與惡、 貧與

富 ) ，我覺得很重要 ， 但我

實在擔心看的人會想睡覺;

有的主題因為現象面已經成

熟 ( 像隱私權、資訊犯

罪) ，一小時節目，聊開來

還有點意猶未盡 。 不過，不

管議題的切割與涵蓋如何，

所有的討論 ， 有製作單位的

終極關懷，卻沒有終極答

案 。 和網際網路一樣，日新

月異，虛實難辨，對未來 ，

一切開放 。

說做這個節目是想拋磚引

玉 ，不是故做謙虛 。 因為 ，

這個節目裡的許多主題，即

使在專業人士的圈子裡，也

.中晚副總主筆唐j相龍擔任 「資

訊素養」 座談會主持人 。

是不曾深入討論過的 。 未

來，還需要更多的討論， 尋

求共識，建立網路倫理 。

參與這個節目，我想，我

是受益最多的 。 藉著節目的

安排，讓自己對資訊世界的

文化面貌做了一次深度的思

考 。

整個節目錄製過程裡，最

讓我擔心的，是教育部長曾

志朗 。 我很擔心，當節目播

出時，他已經不是部長了 。

不過，顯然他安度了危險

期，而節目也順利播出 。 一

切遺憾都沒發生 。 還有，我

一定要提一下公共電視的工

作人員 ，他們真的很棒，在

我表現很爛的時候，仍然請

我喝咖啡 。 真實世界，還是

比網路溫暖 。


